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Сразу после возвращения из рядов
Советской Армии я пришел в 1968 году
на работу методистом Московской об-
ластной детской экскурсионно-турис-
тской станции. И уже в сентябре 1969
года был направлен проводить курс ту-
ризма в областной школе пионерских
вожатых. Надо отметить, что вопросам
организации туристско-краеведческой
деятельности в те годы уделялось зна-
чительное внимание, помимо теорети-
ческих занятий слушатели принимали
практическое участие в трехдневном
походе и в Московском областном ту-
ристском слете пионерских вожатых.
Мне досталось отделение, в котором
было девятнадцать девушек 18-20 лет и
только один парень – Никаноров Юра,
только что вернувшийся из армии.
Можно было бы позавидовать – мы по-
пали в «малинник», но ведь в турис-
тском походе много мужской работы, а
нас всего двое, да и все время чувству-
ешь, что за твоими действиями все вре-
мя наблюдают. И мы «пахали» по-нас-
тоящему, так что за эти пять дней под-
ружились и вот уже почти пятьдесят
пять лет, с небольшими перерывами,
продолжаем работать вместе.

В период 1968–75 гг. в Московской
области стало бурно развиваться дет-
ское ориентирование, благодаря сов-
местной работе нескольких организа-
торов: Анатолия Гурцева (г. Долгоп-

рудный), Алима Вартаваняна (г. Рамен-
ское), Юрия Константинова (г. Любер-
цы), Евгения Украинцева и Юрия Ника-
норова (г. Серпухов). Эта небольшая
команда создала систему проведения
туристских слетов и соревнований по
ориентированию, учебно-тренировоч-
ных сборов, совместных лагерей. В об-
ласти появились судьи, начали рисо-
ваться спортивные карты. И все это
совмещалось с непосредственной ра-
ботой с детьми, так как каждый был
еще и руководителем кружков в своих
домах пионеров. Особенностью нашей
деятельности стало то, что вся команда
работала, не замыкаясь в рамках своих
кружков, и это дало свои результаты.

В сборную команду школьников
Московской области, ставшей одной из
сильнейших в Российской Федерации,
входили представители каждого из
нас. Фамилии многих из них встреча-
лись в те годы в первых строках прото-
колов крупнейших соревнований по
ориентированию не только школьни-
ков, но и взрослых (Сотников, Левичев,
Бурлиновы, Плоскова, Мыльников и
др.). Команда выиграла первый Кубок
по туризму среди школьников в 1971
году на озере Селигер, где участвовало
около 80 команд – все регионы России
и большинство сборных команд союз-
ных республик.  Но самое главное –
все наши дети стали успешными людь-
ми, а дружеские отношения сохраня-
ются у них и в зрелые годы. 

Во многом основа этого лежит в
том, что их руководители вышли из ту-
ризма, они не были тренерами (в сов-
ременном понимании), так как не име-
ли специальной подготовки, да и спор-
тивного опыта также не было.  Но они
были педагогами по призванию, имея
жизненный опыт и хороших учителей,
а главное – дружный коллектив едино-
мышленников, в котором все учились
друг у друга. По наитию, опираясь на
свой собственный опыт, мы использо-
вали педагогические принципы и при-
емы, выработанные в туризме, главный
из них – воспитание в коллективе и 
через коллектив.

Всю жизнь посвятивший ориенти-
рованию и туризму, я как доктор педа-
гогических наук, могу утверждать, что
с точки зрения педагогики, пусть не
обижаются ориентировщики, правиль-
но организованные занятия туризмом,

ЮРИЙ БОРИСОВИЧ НИКАНОРОВ – ОДИН ИЗ
ПЕРВЫХ ОРГАНИЗАТОРОВ ДЕТСКОГО
ОРИЕНТИРОВАНИЯ В РОССИИ

дают ребенку больше, чем занятия чис-
тым ориентированием. И самое лучшее
для становления и развития ребенка
как человека, дает сочетание туризма и
ориентирования, тогда происходит ин-
тегрирование педагогических принци-
пов, заложенных в этих двух видах.
Юные туристы должны принимать
участие в соревнованиях по ориенти-
рованию, а юные ориентировщики хо-
дить в походы и жить в полевых лаге-
рях, в составе детского коллектива.

Эти принципы, выработанные в мо-
лодые годы, Юрий Борисович как член
нашей команды не только соблюдал, но
и отстаивал и пропагандировал все го-
ды своей работы с детьми и взрослыми.
Результатом его педагогической де-
ятельности стали десятки хороших,
настоящих граждан, истинных росси-
ян.  Мы много лет мы вместе с Юрием
Борисовичем водили объединенные
кружки в походы, возили на соревнова-
ния, в полевые лагеря, и я мог наблю-
дать его стиль работы с детьми, кото-
рый заключался в уважении к ним, в
стремлении развивать их самосто-
ятельность. 

Мне нравилось наблюдать, как Ни-
каноров разбирал результаты выступ-
ления своих воспитанников, причем он
это делал обязательно с каждым от-
дельно. Пути движения, залеты, ис-
правление ошибок – и как итог – ребе-
нок начинал чувствовать себя уверен-
ным в своих силах, готовым завтра бе-
жать еще лучше, не повторяя своих
ошибок. Это великое достоинство пе-
дагога – вселять в детей веру в свои си-
лы, уважение к себе.

Но не только педагогика является
достоинством Юрия Борисовича – по-
нимание требований времени, умение
использовать их – быть в нужное время
и в нужном месте, использовать свой
опыт и умение работать с людьми,
убеждать их на благо ориентирования
– всегда отличали его. Благодаря этим
качествам он сумел в 1970-х годов от-
крыть первую в стране (за приоритет
открытия он все время бился с Челяби-
нской областной ДЮСШ по ориентиро-
ванию) детско-юношескую школу в Пе-
ровском районе Москвы, ныне знаме-
нитую «Ориенту». Даже в Советском
Союзе открытие внешкольного учреж-
дения было делом очень сложным, а
тем более в новом направлении 



А. Прохоров:  Юрий Борисович, Вы
всю свою сознательную жизнь зани-
маетесь с детьми, начиная с работы
пионервожатым. Что этому способ-
ствовало? Родители, литература
или какой-то пример из жизни заме-
чательных людей? 

Ю. Никаноров: После службы в ар-
мии, в августе 1969 года, я поступал в
МГЗПИ на только что открытый фа-
культет психологии. Однако не наб-
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деятельности, где не было прецеден-
тов, а вид спорта не является олимпий-
ским.

Особо надо отметить его роль в воз-
рождении детского ориентирования в
России в 1980-х годах. В 1979 году, ког-
да ориентирование как вид спорта бы-
ло передано из Центрального совета по
туризму и экскурсиям в введение Спо-
рткомитета СССР и была создана Всесо-
юзная федерация ориентирования,
ЦДТЭС Минпроса СССР приняла реше-
ние о прекращении руководства разви-
тием детского ориентирования. Всесо-
юзные соревнования школьников были
выброшены из Календаря (хотя были
проведены Первые в 1974 г. в Вильню-
се и Вторые в1977 г. в Ярославле Всесо-
юзные соревнования), что сразу сокра-
тило проведение соревнований на мес-
тах, показатели по ориентированию
исключены из статотчетов, что резко
уменьшило количество кружков и сек-
ций и число занимающихся в них. Нас-
тупила черная полоса, на все обраще-
ния общественности Минпрос ссылал-
ся на Спорткомитет, а у того и до взрос-
лого ориентирования особо руки не
доходили. Оставалась возможность
проведения матчевых встреч силами
энтузиастов, но говорить о массовости
уже не приходилось. 

В 1982 году меня пригласили на ра-
боту директором Центральной детской
экскурсионно-туристской станции
РСФСР (ЦДЭТС), и заместитель Минис-
тра просвещения Любовь Балясная, ко-
торой детское ориентирование в Рос-
сии обязано своим рождением в начале
1970-х гг., дала согласие на возрожде-
ние ориентирования среди школьни-
ков в России, даже вопреки возражени-
ям союзного руководства. 

И вся эта непосредственная работа
легла на плечи Никанорова, пришед-
шего на должность заведующего отде-
лом туризма и ориентирования ЦДЭТС

ристских слетов и соревнований школь-
ников и педагогов и продолжают прово-
диться и в наши дни. И в этом огромная
личная заслуга Юрия Борисовича, кото-
рый используя свой талант педагога и
организатора, опираясь на созданный
им широкий актив, сумел создать усло-
вия для функционирования действу-
ющей системы детского ориентирова-
ния в России.

Ю.С. Константинов (г. Москва),
доктор педагогических наук,

Заслуженный учитель РФ,
ответственный секретарь

Центральной секции ориентирования
(1975-78 гг.), вице-президент

Федерации спортивного
ориентирования России (1997-2012 гг.),

Почетный член ФСО России

РСФСР. Все начиналось с создания об-
щественного судейского и тренерского
актива в ЦДЭТС и в территориях, разра-
ботки программно-нормативных доку-
ментов, организации и проведения
всероссийских зимних и летних матче-
вых встреч, включения соревнований
по ориентированию в программы ту-
ристских слетов и соревнований. Эта
огромная работа, во главе которой сто-
ял Юрий Борисович, при поддержке
руководства Центральной станции и
лично заместителя министра Любови
Балясной, привели к тому, что в Кален-
даре всероссийских соревнований
школьников появились зимнее и лет-
нее первенства и ряд матчевых встреч
по ориентированию среди школьни-
ков, соревнования по ориентированию
были включены в программы всех ту-

ГОДЫ ПРОШЛИ НЕ НАПРАСНО, 
ЕСТЬ ЧТО ВСПОМНИТЬ

В историю российского ориентирования Юрий Борисович Никаноров
вошёл прежде всего тем, что сумел в середине 70-х годов прошлого века
открыть одну из первых в стране детско-юношеских спортивных школ
по спортивному ориентированию в Перовском районе города Москвы,
ныне знаменитую «Ориенту», воспитанники которой сегодня абсолют-
ные лидеры по количеству медалей в Медальном листе ФСОР. В преддве-
рии юбилейной даты 75-летия со дня рождения Почетного члена Феде-
рации спортивного ориентирования России Юрия Борисовича Никоноро-
ва главный редактор журнала «Азимут» Александр Михайлович Прохо-
ров встретился с юбиляром и совместно восстановили основные этапы
его педагогической деятельности в спортивном ориентировании.

НИКАНОРОВ Ю.Б. (Москва)



рал необходимого количества баллов.
Добрые люди подсказали, что, если бы
у меня был стаж работы в школе, это
бы мне сильно помогло. В родном
Серпухове обратился в райком комсо-
мола к секретарю по школам. Мест ла-
борантов не оказалось, и мне предло-
жили попробовать себя в качестве пи-
онервожатого. Так как других вариан-
тов не нашлось, я согласился. Нас, во-
жатых, в школе было двое: один руко-
водил пионерами, а другой – комсо-
мольцами. В школе было 1600 уча-
щихся. Меня как новичка отправили в
областную школу вожатых, которая
квартировала в здании Детской эк-
скурсионно-туристской станции РСФСР
по адресу Волочаевская 38А. Там нас
обучали разным пионерским навыкам
и правилам, в том числе туризму и
ориентированию. Среди инструкто-
ров был Юрий Константинов, рабо-
тавший тогда зав. отделом туризма
Областной станции юных туристов.
От него я узнал, что в Московской об-
ласти есть система соревнований
школьников по ориентированию и ту-
ризму. Вернувшись в Серпухов, орга-
низовал кружок туризма и ориенти-
рования в своей школе. Кроме того,
познакомился и подружился с боль-
шим энтузиастом туризма и краеведе-
ния Евгением Ивановичем Украинце-
вым, с которым впоследствии сотруд-
ничал много лет. Общаясь с ним,
вспомнил эпизод своего первого зна-
комства с ориентирование на мес-
тности. В зимние каникулы 1965 года
я в составе команды туристов – лыж-
ников школы №2 участвовал в город-
ском слете. В программе был вид со-
ревнований, когда надо было пробе-
жать на лыжах 1,5 км и взять (снять)
азимут на три мишени. Инструмент –
компас Адрианова. Мы с моим другом
Серёгой Захаровым пробежали и всё
выполнили. Как оказалось, лучше
всех. Потом я узнал, что этот слёт ор-
ганизовал и проводил Е.И. Украинцев,
а бело-красные плакаты, на которые
мы брали азимут – это призмы.

В московской области в 1969 году
сложилась “могучая кучка” детских
тренеров-организаторов ориентиро-
вания: Ю.С. Константинов (г. Любер-
цы), А.М. Гурцев (г. Долгопрудный),
А.Ф. Вартаванян (г. Раменское), В.А.
Обухов (г. Химки), Е.И. Украинцев
(г. Серпухов), они создавали микрок-
лимат для успешного развития ориен-
тирования среди учащихся. Стабиль-
ный календарь соревнований, систе-
ма отбора в сборную области, учебно-

тренировочные сборы. С удоволь-
ствием и благодарностью вспоминаю
годы совместной работы с этими эн-
тузиастами-профессионалами.

А.П. Я, будучи спортсменом, спор-
тивным судьей, организатором со-
ревнований с 1969 года, совсем не
знаком с Вашими спортивными дос-
тижениями. Какими они были?

Ю.Н. Достижения – это громко
сказано! В школьные годы выступал
за сборную школы в лыжных гонках,
легкоатлетическом кроссе, футболе,
баскетболе. В годы службы на Пле-
сецком полигоне играл за сборную
части в футбол, а однажды участвовал
в лыжном кроссе в день печати в мае!
В ориентировании выполнил норма-
тив 3 разряда. Когда привозишь на
старт 30 школьников, на себя времени
и сил не хватает. Это не оправдание, а
констатация факта.

А.П. А каким был следующий эта-
п педагогической деятельности?

Ю.Н. На протяжении трех лет под-
ряд Перовский район выигрывал пер-
венство Москвы по ориентированию
среди школьников. А шахматисты
упорно «бодались» с Дворцом пионе-
ров на Ленинских горах. Кроме нас
были футболисты – победители “Ко-
жаного мяча” и юные гандболисты
спортклуба “Луч”– победители всесо-
юзных первенств. Районное руковод-
ство приняло решение о создании
ДЮСШ №2 Перовского района города
Москвы для своих лидирующих видов
детского спорта. Однако тренеры
футболистов и гандболистов узнав
размер зарплат в системе образова-

ния, резко отказались переходить со
своих профсоюзных (Локомотив и Зе-
нит) тёплых мест. Тогда заведующая
РОНО А.В. Шацкая вспомнила о дет-
ских спортивных объединениях Дома
пионеров и утвердила номенклатуру
отделений спортшколы – шахматы и
ориентирование. С шахматами всё
прошло гладко, у них была утвер-
ждённая программа и несколько тре-
неров, а вот с ориентированием
пришлось помучиться. На тот момент
в СССР не было программы для вида
спорта “спортивное ориентирование”
и отделений таких соответственно не
было. Этот вид спорта курировал Цен-
тральный совет по туризму и экскур-
сиям. На наше счастье, членом Бюро
партийной организации Совета и от-
ветственным секретарём Централь-
ной секции спортивного ориентиро-
вания в то время был Ю.С. Константи-
нов. Он же в соавторстве с Б.И. Ого-
родниковым и Ю.Л. Соловьёвым за год
до этого написал программу для отде-
лений спортшкол по спортивному
ориентированию. Программа находи-
лась на согласовании в различных
Министерствах СССР. А нам она была
нужна срочно. Иначе тренеры не мог-
ли быть квалифицированы и постав-
лены на ставки. Спасибо Ю.С. Кон-
стантинову, он сам лично пошел к
Председателю Центрального совета
Абукову и подписал у него письмо о
том, что ЦС является ответственным
за данный вид спорта в системе Спор-
ткомитета СССР и уполномочен утвер-
ждать регламентирующие документы
для данного вида спорта. Заодно была
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Ю.Б. Никаноров с учениками – М. Кондрашовым и А. Туляковым.
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поставлена печать на Программу. Так
в 1975 году началась история отделе-
ния спортивного ориентирования
ДЮСШ №2, впоследствии ставшая
ГБОУ СШОР №54 «Ориента» Моском-
спорта, а в настоящий момент вошед-
шая в состав ГБУ ДО МКСШОР «Вос-
ток».

А.П. Практически Вы являетесь
первооткрывателем образователь-
ной деятельности в спортивном
ориентирование, были сложности? 

Ю.Н. Работа в спортшколе была
очень интересной и увлекательной.
Мне сразу показалось, что наше отде-
ление должно объединить, по воз-
можности, всех энтузиастов ориенти-
рования города. Комплектование
сборной команды учащихся Москвы
было возможно лишь при включении
ведущих тренеров в преподаватель-
ский состав отделения. И нам с дирек-
тором ДЮСШ Юрием Политовым
пришлось приложить немало усилий
для убеждения таких специалистов
как Дмитрий Никифоров, Виктор Го-
ловкин и особенно Зинаида Смыкодуб
стать тренерами-преподавателями
отделения. В дальнейшем к работе в
спортшколе, и особенно в спортклас-
се, удалось привлечь наших воспи-
танников – Валерия Бугринова, Рифа-
та Махмутова, Виктора Елизарова,
Ольгу Глаголеву и др. Честно говоря, в
те годы было чувство гордости за то,
что всё это случилось в очень тяжё-
лом на подъём городе – столице на-
шей Родины Москве. И все мы были
прямыми участниками этого.

А.П. Начало было положено, а как
шло развитие школы в дальнейшем?

Ю.Н. Особую роль в развитии и
становлении нашей школы сыграли,
на мой взгляд, тёплые, товарищеские
и даже дружеские отношения с колле-
гами из других территорий России и
Советского Союза. Ещё со времён Пе-
ровского Дома пионеров мы традици-
онно выезжали на Первенство школь-
ников Литвы, в спортивные лагеря
Рижского Дворца пионеров, соревно-
вания спортклуба “Калев” в Эстонии и
обязательно в лагерь Ленинградской
областной станции юных туристов.
Особенно необходимо отметить Матч
10 сильнейших команд СССР, проводи-
мый станцией юных туристов города
Киева. Это были единственные сорев-
нования, где команды тратились толь-
ко на дорогу до Киева. Все остальные
расходы несли хозяева. И дети, и ру-
ководители ждали эти соревнования.
За 10 лет проведения киевляне сдела-
ли старты классными как по спортив-

ной, так и по организационной части.
А “вишенкой на торте” было подведе-
ние итогов, когда дети получали при-
зы и награды на дискотеке, а руково-
дители в это время вели творческие
дискуссии за богато накрытым хлебо-
сольными хозяевами столом. С благо-
дарность вспоминаем киевлян – ди-
ректора Киевской станции Миру Со-
ломоновну Лейбельман, тренеров и
организаторов Олега Сергеевича Ма-
тюшкова, Александра Ивановича Ба-
куту и их коллег. Обмен опытом с та-
кими специалистами, как Арвидас
Старкаускас (Литва), Юрис Жилко и
Русин Вилкс (Латвия), Валерий Геллер
(Беларуссия), Марк Газе, Исак Штей-
нбук, Владимир Белозеров и Алексан-
др Бровин (Ленинград), уральская
группа во главе с мудрейшим “дедом”
Юрием Валентиновичем Драковым,
Виктором Ющенко и Владимиром Си-
говым (Челябинская обл.), Алексеем
Чекасиным (Свердловская обл.), Юри-
ем Леоновым и Машей Маловой (Ле-
нинградская обл.),  а также Генрихом
Шуром, позволяли быть в курсе нап-
равления развития нашего любимого,
но очень молодого вида спорта.

А.П. Встречался с Вами в работе
судейских бригад на обслуживании
всероссийских соревнований – это
Ваше хобби или необходимость?

Ю.Н. Любые соревнования – это
новая информация, обмен опытом и
контакты с интересными и заинтере-
сованными людьми. Для меня жиз-
ненная необходимость!

А.П. Знаю, что Вы многие годы
работали в президиуме ФСО России,
возможно, общественная деятель-
ность началась гораздо раньше. Ва-
ши достижения на общественном
поприще?

Ю.Н. Работа председателем дет-
ско-юношеской комиссии ФСО России
– это единственная общественная до-
лжность в моей жизни. Если быть до
конца честным, надо признаться, это
было очень счастливое для меня вре-
мя. Работа с членами президиума и
тренерами сборных команд доставля-
ла истинное удовольствие, так как все
они были не только профессиона-
лами, но и фанатами (в лучшем смыс-
ле этого слова). Работа тренеров
сборных командам А.Д. Иванова и
О.Л. Глаголевой была не только педа-
гогически выверенной, но и очень ре-
зультативной. Если посмотреть на
статистику, то за те восемь лет моей
деятельности в президиуме была за-
воёвана целая куча медалей юношами
и юниорами. На отборочных соревно-

ваниях были жаркие дебаты при опре-
делении составов, но это, я уверен,
лишь доказывает, что в то время у нас
было как минимум два человека на
каждое место в составе.

А.П. Мне кажется, Вы рано ушли
на пенсию. А что Вы не успели сде-
лать и хотели бы этого достичь? 

Ю.Н. Пенсия у меня по старости.
Оглядываясь с высоты сегодняшних 75
лет, трудно мечтать о каких-то свер-
шениях в будущем. Если только о
свершениях трех моих внуков. Но
приятно вспомнить некоторые поло-
жительные моменты в прошлом: рабо-
та в первом официальном, с отметкой
в трудовой книжке, отделении спор-
тивного ориентирования; организа-
ция первых и (по моим сведениям)
единственных в СССР спортивных
классов с нестандартным сочетанием
специализаций – спортивное ориен-
тирование и шахматы; работа в Цен-
тральной детско-экскурсионной стан-
ции РСФСР, где под руководством
Ю.С. Константинова велись разработ-
ка и внедрение соревнований по спор-
тивному туризму, ныне входящему во
всероссийскую спортивную класси-
фикацию.

А.П. А что необходимо сделать
для дальнейшего развития нашего
вида спорта?

Ю.Н. Любой вид деятельности жив,
пока он носит массовый характер. Для
достижения массовости первична, на
мой взгляд, доступность. В Москве,
например, большое внимание уделяют
паркам. Возможно, есть смысл поду-
мать над организацией стационарных
полигонов с постоянными КП в боль-
шом количестве, для самостоятельных
тренировок и соревнований для начи-
нающих. Внедрять современные мето-
ды создания спортивных карт. Спор-
тивные соревнования проводить кра-
сочно и разнообразно, чтобы не забы-
вались. 

А.П. Ваши пожелания читателям
журнала «Азимут»?

Ю.Н. Многие лета!!! А если серьёз-
но – хорошего, умного, доброго, заин-
тересованного и отзывчивого читате-
ля. Виду спорта, спортсменам и всем
сочувствующим – постоянного разви-
тия и роста популярности в стране и в
мире.

А.П. Спасибо, Юрий Борисович! На-
деюсь и после 75-летия встретить
Вас с внуками на трассах «лесных
стадионов».  

Главный редактор журнала
«Азимут»   А.М. Прохоров


